

Director y Admor.
E. JIMENEZ R.

EL AGUILA

REDACCION
Y
ADMINISTRACION:
100 varas al Norte del Carmen

AÑO 1 | Periódico Político y de Información General. Sale los Domingos | No. 14

Si desea Ud. un mueble

pase al establecimiento de Carlos Arias G., donde encontrará gran variedad de preciosos y durables muebles, los que vende a pagos a gusto del cliente.

En el mismo establecimiento encuentra Ud. volantas, landeaux y coches de paseo.

—La única Funeraria en Cartago—

Apartado No. 17.

Teléfono No. 12.

LA NUEVA FERRETERIA

| CARTAGO |

MATERIALES de CONSTRUCCION

y todo lo concerniente al ramo de Ferrería, lo consigue Ud. aquí a los mismos precios de San José.

La Italia

Fábrica de café molido, agua gaseosa y refrescos

Marca LA ITALIA

Está recibiendo: Bacalao y toda clase de latas que venderá a bajo precio durante esta temporada.

Este establecimiento tiene toda clase de provisiones que vende tanto por mayor como al menudeo.

—Servicio a domicilio—

PEDRO BIANCO (Prop.)

LA GARANTÍA

—DE JOSE CHERQUES—

En esta casa consigue Vd. muebles, colchones, almohadas, cobijas, colchas, casimires, relojes y todo artículo.

No necesita Ud. dinero para comprar, todo lo da esta casa a pagos semanales.

Puede Ud. entenderse con el conocido don Chano López, Administrador del negocio.

LA REINA

Gran Tienda de Novedades

Esta casa que ha batido el record en la capital por el gran surtido de artículos de buen gusto y especialmente

precios sin competencia

acaba de establecer una Sucursal en esta localidad, 100 v. al Sur del Mercado, esquina de San Nicolás, frente a la Botica de Guier. Tiene igual surtido de novedades e igual sistema de precios bajos que en la casa de San José.

Los precios reducidos de esta y la **buena calidad** de sus artículos, depende de que todo es importado directamente de los mercados Europeos.

Una visita a esta casa convencerá que no tiene rival ni en precios ni en artículos.



Trato cordial y amable para toda clase de clientes



Gran novedad y baratura en paraguas

NUESTRAS INCONSECUENCIAS

Uno de los caracteres típicos que más nos distinguen a los miembros de la familia costarricense—y que por cierto bien poco nos favorece—es nuestro espíritu de *alta novelería* por las cosas fútiles, que ningún provecho estable nos dejan y nuestra recalcitrante apatía y retraimiento desdeñoso para todo aquello de que podamos deducir beneficios y mejoras en cualquiera de las esferas en que el progreso de un país se desarrolla. Olvidamos, casi siempre, la verdad incontestable de que las naciones surgen y conquistan renombre por el cultivo y especial atención que las mismas den a las facultades de individuos que las puedan empujar en la senda del progreso, por sus aptitudes políticas o científicas, o rodear de una aureola de grandeza, por sus capacidades artísticas. En cambio, nos interesamos vivamente por todas aquellas cosas que nos vienen del gran mundo, de suyo baladíes y de ninguna importancia, que sólo tienden a provocar un entusiasmo expectativo pasajero, y que nada nos dejan de práctico y benéfico, a no ser que la *acepia* más absoluta en nuestros bolsillos. Porque aquí, damos con placer la moneda que va a favorecer intereses extranjeros

—valga o no valga el pretexto con que se nos explote—y negamos con repugnancia el centavo que se nos pide para iniciar el desarrollo y pulimento de alguna joya del arte, o lumbrera de la ciencia, olvidada entre el montón del proletariado. Porque las inconsecuencias de nuestro espíritu llegan al extremo, de que corremos presurosos a depositar nuestro óbolo para comprar una máquina voladora a un aviador extranjero, mientras ocultamos una ínfima ayuda al artista que necesita de nuestro contingente, para ofrendar a la Patria la gloria de su artística carrera, en mármoles que hagan imperecederos los laureles del autor y el buen nombre y prestigio de la nación que prohibió su labor y facultades no comunes para el arte. Porque en Costa Rica cometemos la ironía de impulsar con nuestro dinero y nuestros aplausos, el vuelo de Marius Tercé, aviador francés que mañana se irá del país, dejándonos tan solo... con tres palmos de nariz, por nuestra cándida prodigalidad que pagó con creces sus piruetas aviatorias, mientras que el nombre de Juan Ramón Bonilla permanece confundido e ignorado, porque, en nuestra inconsecuente indiferencia, no hay quienes le

ayudemos a levantar su vuelo hacia las regiones de la gloria, para esculpir allá con letras de oro, el nombre de la Patria. Para que Marius Tercé volara por sobre nuestras cabezas, riéndose quizás de nuestra infantil sencillez, bastaron unas pocas semanas para recolectar veinte y pico mil de colones, que se irán sin dejar nada como el humo, mientras que en más de cuatro años de constantes iniciativas, no ha sido posible reunir una suma igual—si no menor—para que nuestro artista pueda hallar un campo donde ejercitar su genio de escultor sobresaliente, llevando a cabo sus dos obras ameritadísimas “Los Supervivientes” y “Monumento a Colón”, en lo que realizaría la doble empresa de eternizar la gloria de su cincel y la de su Patria. Pero las gestiones que en tal sentido han intentado tanto el autor de dichas obras como el Ateneo de Costa Rica y la Municipalidad de Limón, han fracasado siempre ante la glacial indiferencia de nuestro espíritu novelero, que cierra sus puertas al artista que pide su ayuda, para abrirlas de par en par, al aprendiz de aviador que viene en busca de nuestro dinero. He ahí hasta donde llegan nuestras inconsecuencias.

Movimiento semanal

Doña Mercedes P. de Escobar ha estado postrada en cama por fuerte enfermedad; después de la operación ha continuado mejorando notablemente.

Don Manuel Ulloa que ha estado gravemente enfermo, va ya recobrando su salud.

El Presbítero Mayorga también ha mejorado un poco, pues ha estado a punto de ser víctima de la enfermedad que lo aqueja.

El niño Edwin Román, hijo de doña Dorila v. de Román, ha estado durante esta semana gravemente enfermo; ha mejorado notablemente.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de las consabidas personas.

El miércoles a las 12 del día, en la Iglesia Parroquial contrajeron matrimonio don Rafael Esquivel con la virtuosa señorita Otilia Pacheco S. Hubo numerosa y selecta concurrencia; a las cuatro de la tarde los contrayentes salieron para Orosi donde pasarán la luna de miel. Deseamos toda clase de venturas para el nuevo hogar.

Las representaciones del Cine Lafayette

han sido muy concurridas en sus diferentes tandas debido a la selección de películas.

Según nos han informado, a don Gonzalo Gutiérrez le robaron de su tienda el jueves en la noche la *bicoca* de ₡ 400 en moneda.

Recomendamos a los gendarmes más vigilancia

Aberraciones Municipales

La Municipalidad de Cartago está haciendo efectivo el cobro de multas a patentados que no cancelan sus patentes el propio día que vencen.

Relatamos lo siguiente por que nos parece una inconsecuencia, dada la mala situación por que atravesamos.

Vicente Rodríguez, comerciante establecido en esta plaza desde hace 10 o 12 años, comerciante cumplido y honrado a carta cabal, dejó este mes de pagar el día 1o. sus patentes; el 8, Miércoles Santo, llegó a la Tesorería para pagar, y el señor Tesorero le adjudicó ₡ 5.00 de multa por haberse dilatado siete días en el pago.

El señor Rodríguez no es un patentado

moroso de los que necesitan repetidas circulares para pagar sus patentes. No, Rodríguez es un patentado cumplido, por esto nos parece una inconsecuencia la multa. En otro tiempo, bajo el régimen de otra Administración y habiendo más holgura que actualmente, el Gobernador o la Municipalidad daban 15 días de concesión a los comerciantes para el pago de sus patentes. Y, por esta concesión dejó la Municipalidad de entonces de llenar sus compromisos? Claro que no, por que concesiones de 3 o 6 días en el pago de obligaciones, las dan todas las instituciones. No es con exigencias de esa naturaleza con lo que la Municipalidad deba acarrear fondos. Antes de ser exigentes lesionando los intereses de un comerciante que paga las patentes como se las han impuesto, debieran ser equitativos. En Cartago hay negocios que debieran pagar derechos y sin embargo no pagan ninguno.

Ojalá que esas multas encabecen el fondo para comprar las regaderas que han de servir para el verano próximo.

Lo mismo le ha ocurrido a otros comerciantes.

CARTA ABIERTA

Cartago, abril 19-1914.

Señor Coronel don Macario López.

P.

Creo sin peligro de equivocarme que, en la conciencia de todo cartaginés está que, usted ha sido un funcionario público correcto e interesado en el desempeño de su cargo; y creo más, que a veces usted se ha preocupado más de la cuenta. Pues bien, como usted sabe, la actual Administración toca ya a su término y como por desgracia en este paisecito no se toman en cuenta los *buenos servicios* de un funcionario, si no que en el nombramiento de empleados campean las simpatías y la correspondencia de adhesiones políticas, de donde se deduce que el tren de empleados se renueva cada cuatro años, salvo raras excepciones (como ocurre en Ud.)

Como pudiera suceder que de esta vez llegara a la Paesidencia otro candidato que no haya sido el de sus simpatías, por este simple hecho y por las circunstancias ya anotadas tendríamos los cartagineses que privarnos de su valioso contingente en el cargo que hoy desempeña.

Previendo este caso, sería muy de nuestro agrado que usted dejara marcadas de una manera visible las innovaciones introducidas por usted y nacidas de su experiencia adquirida en tan largo tiempo de servicio. En este caso, su sucesor siguiendo las huellas de usted, no entraría a afectar el *buén servicio* actual.

Para esto nos parece muy oportuno que Ud. nos contestara lo siguiente:

¿Por qué desde hace bastante tiempo el Segundo Comandante no sale de noche a hacer su carrera de vigilancia que le corresponde?

¿Qué significa que policías en horas de servicio se paren en las puertas de casas de familias honorables a conversar con las sirvientas?

¿Por qué los policías consienten que a los lugares de su servicio (punto fijo o línea) los acompañen mujeres de conducta nada recomendable?

¿Qué significa que cuando ocurren discusiones (generalmente imprudentes, o pleitos

entre *aver pálidas* la policía sea tan tolerante con esa clase de mujeres?

¿Qué significa la tolerancia que hay hoy para ciertos vicios que han sido y deben ser siempre vigilados por la policía?

¿Por qué con frecuencia se ve que extranjeros o nacionales de otros lugares preguntan a un policía ¿dónde está el correo? ¿dónde la botica tal? y el policía sólo ha podido contestar: no sé.

¿No es obligación de la policía saber donde están situadas las oficinas públicas?

¿Qué significa que la policía reciba prebendas por tolerancias que dispensa?

¿Por qué en tiempo de política la policía tiene una marcada deferencia para unos y acentuada opresión para otros?

¿Por qué a los policías ya que no son hombres ni siquiera de medianos conocimientos no se les instruye debidamente para el desempeño de su cargo?

¿Por qué en tiempo de Semana Santa, cuando la policía debiera de dar muestras de su cultura y educación, proceden de manera tan brusca en contra del público suscitando a veces bochinchas que desdican absolutamente la cultura de que alardeamos?

¿Por qué en lugar de andar por las aceras donde con frecuencia cometen la irrespetuosidad de quitar la acera a señoras, señoritas o caballeros de respeto, no andan por la calle?

Voy a contarle esto porque lo he visto repetidas veces. Se forma un bochinche, llega un policía y por temor no cumple con el agresor sino con el agredido.

Otro caso: se suscita pleito entre algunos individuos a vista y paciencia de un policía, se acerca para hacer su cumplimiento pero interviene un degenerado de esos que llevan fama de pegar con tizón y entonces el policía se cohibe y no cumple.

¿A qué se debe que en el comercio un mismo policía sea tolerante con unos y oprima a otros?

Ni el público ni yo entendemos estas deficiencias y por eso querríamos oírlo.

Tiene Ud. la palabra.

Con muestras de respeto y cariño me suscribo su atto. S. S.,

TELEMACO

MADRES DE FAMILIA

Ha llegado a nuestras manos una esquila que publicamos, esperando que haya de realizarse el deseo de las autoras de dicha esquila; también por la forma y espíritu que contiene. He aquí la carta:

Señor Redactor de EL AGUILA

P.

Estimado señor:

Reunidas varias señoras en amistosa conversación, acordamos suplicar a Ud. que en nuestra representación, encarezca a los señores Moreau, Administradores del nuevo

teatro, la esperanza que tenemos de que ellos procuren que en el Nuevo Teatro, todas las representaciones ya sean de Cine o Teatrales, sean de lo más moral e instructivo: que sea el nuevo teatro una escuela de moral y buenas costumbres para nuestras hijas.

Aguardamos que su amable periódico tan interesado en el bien público honre estas líneas. Se lo agradeceremos mucho.

Varias madres de familia

Cartago, abril 12-1912.

De Política

La proximidad del 8 de Mayo, día en que según nuestra Carta Fundamental ha de removerse el Primer Designado de la República, ha provocado de nuevo el movimiento en todos los círculos políticos: tanto fernandistas como civilistas hablan, discuten y pronostican, pero los q' más se mueven y hacen conjeturas son los duranistas. Los diarios nos informan de las reuniones y carreras que practica el círculo que dentro el duranismo ha dado en llamarse *Juventud Progresista*, todas esas carreras y sudores, serán como machacar en hierro frío. ¡Qué *juventud* ni qué ocho cuartos! Si los *progresistas* son los mismos *viejos urdidores* de la política que ya no encuentran cara ni nombre con que salir a la palestra y que se han quedado completamente *verdes* contemplando ese arreglo, ese pacto entre dos enemigos que parecían irreconciliables, el *bendito* don Rafael y el *bonachón* de don Máximo.

A los *verdes* no debe extrañarles ese pacto civil-fernandista porque ya sabían que a don Rafael el arma que no le dispara por delante ha de dispararle por detrás, y en realidad el tiro que salió por la *culata* lo dedicó don Rafael a los duranistas.

Y a decir verdad, como que la silla va a ser de veras para Yglesias, pues como le gusta andar adelante, según nos informan, en estos últimos días ha celebrado importantes conferencias con prominentes miembros del fernandismo.

Quince días más decidirán este asunto que por lo sombrío y dilatado se hace fastidioso.

Todos los que aspiren al triunfo deben estar alerta. Alerta pues.

POR LOS PRESOS

La V. O. T. ha continuado con el laudable empeño de favorecer a los presos.

Muchas son las personas, tanto señoras como caballeros, que han contribuido con pequeñas cuotas para socorrer a los presos.

El valor de las cuotas asciende a la suma de ₡ 20.75, invertidos así:

Obsequio de ropa para cuatro reos ₡ 9.75.

Latas y bacalao obsequiado el Jueves Santo ₡ 7.65.

Una barra fija para ejercicios de gimnástica ₡ 3.35. ₡ 20.75.

Con el objeto de formarles una biblioteca dentro la misma cárcel, les han obsequiado ya algunos libros y revistas morales. Deseosa la V. O. T. de que no desmaye su esfuerzo por falta de cooperadores, excita a las personas de buena voluntad a contribuir en la forma que a bien tengan; ya sea con una insignificante cuota en metálico o con libros usados que pueden entregarlos al policía que esté de servicio en la cárcel o enviarlos a don Emilio o Miguel Valle, don Francisco Céspedes o don Paulino Pérez.

Todo lo que se haga en favor de los presos es un avance hacia el progreso. Progredamos.

EL IRAZU

DE FELIPE MARTIN Y Co.

La tienda de confianza y la que llena mejor la moda por sus nuevos y buenos artículos.

—ENGLISH SPOKEN—

Frente al Mercado.

LA COPA BLANCA

Con motivo del reciente incendio, el despacho de este acreditado establecimiento lo han instalado sus propietarios señores Rivera & Ca. en el edificio de su propiedad frente a la Botica Pirie, donde atenderán a su clientela con la misma actividad y exactitud que de costumbre.

LA COMPETENCIA

En el Mercado

Este negocio continua siendo una de las tiendas de Moda en Cartago, tanto por el buen gusto de los artículos, como por la variedad del surtido.

Especialidad en ropa hecha para hombres y niños

EL POLO NORTE

— Cantina de Elías Chacón —

Por motivo del incendio que destruyó el Paris Salón, continúa esta cantina siendo la única que prepara ricas bebidas compuestas.

Gran surtido en licores, confituras finas, Pastelería, Galletas, Tabacos de las mejores marcas.

LA GEISHA

— de Vicente Rodríguez —

LICORER Y ABARROTES

Además del variado surtido de licores y artículos de prime necesidad, sirven variedad de refrescos sabrosos.

HOTEL ESPAÑOL

ANDRES ROSSI Y L. OMODEO

El más antiguo pero el más nuevo por su servicio esmerado.

Excelente mesa. Dormitorios cómodos

—Precios módicos—

Dra. Concha Cruz Meza de Coblenz

—DENTISTA—

de las Facultades de Nueva Orleans E.E. U.U., Guatemala y Costa Rica.

Ofrece sus servicios profesionales, casa contigua a las señoritas Velásquez, propiedad del Doctor Alejandro García.

—“EL ORIENTE”—

Juan J. Aguilar

Refresquería Vinatería y Abarrotés

Salmón colorado de la mejor calidad, Latería en general y vinos para mesa venderá a bajo precio durante la Semana Santa.

Hacemos saber

al público

que el Licenciado don Alberto Pacheco, Abogado y Notario, ha instalado su oficina en el mismo edificio de los Juzgados, frente a la Botica Guier.

Apolonio Brenes

Antigua Zapatería en Cartago. Usa los mejores materiales en la confección de calzado.

Estilos modernos.

La mucha venta hace que la existencia se renueve constantemente. Sucursal en Turrialba.

Taller de carpintería

Nos permitimos recomendar este taller, propiedad de don Elías Bonilla como uno de los mejores en la fabricación de muebles y trabajos de construcción.—200 varas al Sur del Parque Central.

La Rambla

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

—Pulpería y Refresquería—

Licores absolutamente puros. Esquina frente a la Bodega del Ferrocarril.

VINATERIA, TAQUILLA, PULPERIA Y TIENDA DE PRIMITIVO CALVO

Este establecimiento acaba de recibir en el ramo de telas, algunas especialidades como frazadas, driles, zarazas y lanillas para vestido de señoras. En Pulpería todos los artículos son frescos y a precios módicos.—San Rafael de Cartago.

Taller Mecánico

Nos permitimos recomendar este taller como el mejor montado en Cartago. Acaba de recibir maquinaria completa para construir carretas y enyantar en frio.

La competencia de su propietario, señor Silesky, es muy conocida, no solo aquí sino fuera de Cartago.

HERRERÍA

En esta Herrería se hace todo trabajo de Mecánica Especialidad en la construcción de Barandas y reparación de Armas.

Dirección: Rosendo Calvo Caballeriza de Meza.

—BARBERIA—

En la casa de don Pablo Strasburger está establecida la Barbería de don Juan Arias. Atiende con esmero a sus clientes, también fabrica muebles baratos.

Francisco Robles

Despacha en la Trucha No. 18

— dentro del Mercado —

Especialidad en adornos como: Encajes, Cintas, Metidos, Tiras, y Géneros bordados, Libretes, Corsets, Elásticos, Tirantes Ligas etc.

TODO A PRECIOS MODICOS

De Administración

El anuncio que se paga a este periódico, no dá derecho a libre suscripción.

LUIS ROMERO, HOJALATERO.—75 varas al Norte Botica Pirie—Especialidad en canales, cornizas y todo trabajo a precios sin competencia.

EBANISTA

100 varas al Norte del Taller Ghisellini, se encuentra Simeón Riffet, que hace muebles. Es un ebanista hábil y vende a precios muy bajos. Tiene preciosas camas y veladores.

mp. de Alejandro J. Bonilla, Cartago, C. R.